

EL PACIFICO



Semidiario de intereses generales

DIRECTOR, REDACTOR Y ADMINISTRADOR

Juan de Dios Matus

Editor responsable—GERARDO AGUILAR E—Parque de la Victoria



AÑO XI

PUNTARENAS, COSTA RICA, JUEVES 12 DE MARZO DE 1908

Número 1495

Para quienes lo ignoren

El PACIFICO es semidiario absolutamente independiente.

Se publica en la tarde de los martes, jueves y sábados, aun cuando sean días de fiesta, con la sola excepción de un día de las fiestas cívicas y el jueves Santo.

En la sección de Campo, Neutral ó Remitidos, tienen sitio propio todas las ideas y doctrinas, siempre que la forma en que ellas vengan no ofenda á la moral ni dé resueltamente ocios contra el aguijón de la Ley de Imprenta en vigencia.

El Pacifico acepta remitidos aun contra la empresa, los cuales no contestará en el mismo número que vean la luz.

El valor de los remitidos es convencional.

Los avisos, en doble columna, pagarán @ 2 50 por pulgada, al mes.

En una sola columna, @ 1 50 por pulgada, al mes.

Avisos cortos, de una columna, entre gacetas, cuatro veces su valor.

Los avisos por largo tiempo tienen un descuento proporcional.

En todas sus planas hay siempre lectura interesante.

La suscripción vale por mes @ 1-00
" id " trimestra 2 60
" id " semestre 5 00

AGENTES

En Barranca	D. Ramón Gutiérrez	Santa Cruz	don Vicente Alvarez
Montes de Oro	J. Moreno	Sardinal	Gustavo Duarte
Esparta	Benuicio Mena	Nicoya	Gregorio Cantillo
San José	Basilio Romero	Liberia	Salvador Garnier
Heredia	Elías Sánchez	Bebedero	Tito Esquivel
Alajuela	C. Calvo Fernández	Bagaces	Perfecto Casco
Cartago	Jesús Salazar	Las Cañas	Rafael Briceño
Siquirres	J. Cecilio Gallo	Golfo Dulce	Abel Franceschi
Limón	F. A. Novoa	San Lucas	Mercedes Jarquín
San Ramón	Cleofás Salas	Manzanillo	Felipe Tijerino
Palmares	Se solicita	Exterior	
Turrialba	Rodolfo Cortes	En Panamá	D. Alejo Miranda
Pariscal	Se solicita	El Salvador (Sn. Salv.)	Mariano Zelaya
Naranjo		Honduras (Tegucigalpa)	D. Benito Zelaya
Chomes	Mateo Mena	Guatemala	Reinaldo Chamorro
Las Juntas	Victor Mgl. Alvarez	New York	Alirio Díaz Guerra
Paquers	Francisco T. Peña	Inglaterra (Londres)	L. Anson & Co
Humo	Alejandro Castillo	Francia (Pérignoux)	D. Vicente Díaz Degorvier
Bolsón	José Pizarro	España (D. Madrid)	Ramiro Blanco
Palmira	Isaac Cerda		
Filadelfia	Santiago Ramírez		

ROBERT HERMANOS

SAN JOSE

ALMACEN DE ROPA HECHA Y NOVEDADES, el más grande, mejor surtido, y que vende más BARATO toda clase de prendas para vestir, desde la humilde chaqueta de dril hasta el aristocrático frac.—PARA LA ESTACION VERANIEGA acaban de llegar:—vestidos de línea de varias clases y colores.—Cazadoras de Kaky.—Sacos de dril y alpaca.—Pantalones.—Trajecitos para niños, Camisas blancas y de color. Cuellos de color, suaves. Corbatas Toscol lavables. Swaters. Cinturones pistola. Ropa interior tropical. Calcetines. Perfumeria fina. Artículos de Sport, etc., etc.

Las órdenes de pedido acompañadas de su importe se sirven LIBRE DE PORTE á cualquier lugar del país.—Noviembre de 1907.

ELDERS & FYFFES LIMITED

LÍNEA DIRECTA DE VAPORES ENTRE PUERTO LIMÓN (COSTA RICA) Y MANCHESTER Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta Línea hacen la travesía de Puerto Limón á Manchester ó Bristol en 17 días. Salen de Limón cada semana.

Pasaje de Primera á Manchester y Bristol, ida..... £ 20

Pasaje de Primera á Manchester y Bristol, ida y vuelta... £ 35

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes diríjase á las oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK.—Administrador.

AVISO

Fresco, Fino y Ordinario

Habiéndonos hecho cargo de la Sucursal que tiene en este puerto la gran fábrica de Calzado de Bertheau & Compñia ofrecemos al público un abundante surtido de calzado fresco, fino y ordinario á los mismos precios de San José

Diríjase órdenes á los suscritos, quienes han trasladado su oficina particular á la referida sucursal

Guerra y Guerra

135 de febrero 1908

Colaboración de la tijera

La ficticia paz de Centro América

VIAJE REPENTINO DEL MINISTRO AMERICANO

En su edición de ayer dice "The Mexican Herald:

"Los que tienen interés y curiosidad en la próxima visita del ministro americano Dodge, que se presume va rumbo á Washington y que fué conducido de El Salvador á Salina Cruz en el cañonero salvadoreño "Presidente," no sabían nada de la noticia que se recibió aquí ayer. Aunque al cañonero se le esperaba en Salina Cruz ayer en la tarde, no han comunicado su llegada, ni tampoco ha venido una sola palabra respecto de la misión que trae el señor Dodge, que acababa de ser nombrado ministro de los Estados Unidos en El Salvador. No hace ni un mes que reside en San Salvador, y por eso su viaje es aún más extraño.

Ayer fué expresada la opinión de que ese viaje obedeció á los últimos acontecimientos que se han desarrollado en Centro-América. Casi no queda duda de que las hostilidades son inminentes, y aunque al parecer, solo una revolución en El Salvador es la que amenaza turbar la paz, las consecuencias están lejos de predecirse. Tan seria es la situación que el gobierno de los Estados Unidos, que hospedó en su casa á los comisionados de paz durante las recientes conferencias, está á punto de ser objeto de un ridículo, un juguete del que se valieron á su antojo los gobernantes de la América Central, quienes, se cree, tratan de desconocer los resultados de la conferencia y lanzarse en una guerra más sangrienta y más viciosa que las que han manchado el suelo de la patria de Morazán. Se considera que Dodge está al tanto de lo que ocurre, y se dirige á Washington con cierta documentación que muestra terminantemente la mala fe con que á lo menos uno de los gobernantes tomó parte en la conferencia, y no sería extraño si el gran vecino del Norte se viera obligado á obrar de modo que traspase los límites de una persuasión moral para hacer efectiva la deseada paz.

"Anoche se dijo que se encuentra en México el Dr. Prudencio Alfaro, que aspira á la Presidencia de El Salvador. No se sabe que objeto lo trae aquí, ni con quien está negociando, pues los centroamericanos mismos ignoran su presencia en la capital. Por esto es creíble que Alfaro se halle bajo nombre supuesto en algún hotel de la ciudad, y se dice que un centroamericano lo vió en la calle el lunes anterior. Es probable que espere aquí la primera oportunidad para ponerse al frente de cualquier movimiento.

"Alfaro no tiene igual en Centro-América como valeroso y hábil estratégico, condiciones que le dan ventajas sobre sus enemigos. En tiempos en que determinadas administraciones salvadoreñas han puesto á precio la cabeza de Alfaro, este ha residido en el corazón de San Salvador, y durante semanas enteras, vivido á tiro de ballesta de enemigos que de en contrario, le causarían la muerte. En esa situación arregló los planes para una nueva revolución, y concluidos ellos, sa-

lió secretamente para otro punto, donde consideraba encontrar apoyo.

"Se dice que el doctor Alfaro es no solo valeroso sino muy inteligente y que ha desempeñado importantes destinos en los gabinetes de anteriores gobiernos de su país. Fué gravemente herido, al extremo de temerse por su vida; ha desafiado las murallas de la prisión y escapado del castigo por crímenes políticos cuando se le creía más seguro, y más de una vez ha burlado la persecución de escuadras de soldados y hombres que le seguían tan cerca como para poder oír la conversación. En muchos casos su escape ha sido poco menos que milagroso. Tiene muchos amigos que preferirían sacrificar sus vidas á salvar á su caudillo ó hacer una revelación que condujera á su captura."

"Los que le conocen se extrañan, pues, de que se halle en México, lejos de las activas operaciones, cuando la guerra es imminente."

(De el Diario del Hogar.)

Los efectos del hambre

Hace días dijimos que en Nicaragua, el hambre que ya se hacía sentir en todas sus manifestaciones porque el pueblo no encuentra en donde ni cómo ganarse el diario sustento, por efectos de los trusts que han matado las industrias todas, había hecho que se formaran cuadrillas de salteadores que á diario hacían registrarse en la estadística criminal asaltos en despoblado, con tendencia siempre á la alza.

Hoy ya no somos nosotros los que lo decimos, lo confiesa el *Diario de Nicaragua*, que en su edición del 20 de febrero próximo pasado trae un editorial intitolado *El pseudo bandolerismo en Nicaragua*, y que entre otras cosas dice:

"Día á día publicamos noticias de asaltos que se perpetran en los caminos cercanos á esta capital.

De las mismas relaciones de los agredidos se deduce que no se trata de bandidos peligrosos, y cuando el fatídico miedo no obliga á tirar pistola y cartera, basta un poco de energía para salir gallardamente del lance. Estamos, pues, en presencia de merodeadores, rateros de caminos, aprendices que importa no dejar llegar á maestros.

Siempre hemos creído que una guardia rural montada, á imitación de la que existe en México, daría en Centro América excelentes resultados; parece que en El Salvador se halla ya organizada en forma parecida y con buen éxito.

El gasto que ocasionaría ese cuerpo quedaría aquí suficientemente compensado, no sólo con la seguridad de vidas y haciendas, sino con las economías que pudieran hacerse con la supresión de numerosas pequeñas guarniciones, en las que se hace difícil mantener estrictamente los severos principios de la disciplina militar.

La policía rural, organizada militarmente y dependiendo directa y exclusivamente del ministerio de guerra, constituir un magnífico núcleo para cualquier emergencia."

No cabe duda ya, de que en Nicaragua ha llegado la hora fatal, fatal para los gobernados y para los gobernantes, pues del hambre á los asesinatos el paso es rebalsadizo.

EL PACÍFICO

Así se escribe
la historia

Adorna su plana principal *El Grito del Pueblo*, de Guayquil (edición del 12 de febrero último), con un magnífico fotograbado del actual Presidente de esta República, Lic. don Cleto González Víquez; y después de merecidas frases de elogio para éste personaje y para la "laboriosa y pacífica Costa Rica", dice lo siguiente:

"Desde el año de 1882, Costa Rica ofrece el fenómeno raro en la América Hispana, de hacerse la trasmisión pacífica de la presidencia, cada cuatro años."

Procuremos *hacer memoria* y veamos hasta donde son verdaderos los conceptos apuntados, que si honrosos para el país, son un escarnio para los ciudadanos que en más de una ocasión esa trasmisión del poder cada cuatro años no ha sido real, contra su expresa voluntad, y sólo ha sido pacífica en otras, porque aquí la prudencia es innata y el amor á la paz ocupa la primera línea entre las virtudes cívicas.

A partir del 82 para acá, y sin hacer mención de la manera cómo pasó la presidencia, después de muerto don Tomás, de don Saturnino Lizano á don Próspero Fernández; de éste á don Bernardo Soto; de don Bernardo á don Ascensión y de éste á don Bernardo, ¿quién ha podido olvidar el golpe de estado del 7 de noviembre de 1889 que llevó á la presidencia al Dr. don Carlos Durán, el cual tuvo que salvar con energía su limpia reputación, desechando las tentaciones que se le presentaban para no solo birlarle la opinión pública á don José Joaquín Rodríguez, sino también para quedarse en el puesto que se había confiado á su honradez?

¿Y qué diremos de la campaña política del 93 para reemplazar á Rodríguez, en la cual triunfó con lujosa mayoría el partido de la Unión Católica en las elecciones de primer grado y luego, por arte de... de magia, resultó electo para presidente don Rafael Iglesias? Ahora entregó Iglesias el mando cumplido su período de 4 años, en 1898?

¿No impuso después del segundo período la candidatura de don Ascensión Esquivel?

¿Este, á su vez, no impuso, según unos voluntariamente, según otros por falta de habilidad al manejar las pítas, la candidatura del actual presidente don Cleto González Víquez?

¿Cabe pues, repetirle á *El Grito del Pueblo*: ¡Lástima grande, que no sea verdad tanta balleza!

J. de Dios Matus

Lo que pasa por allá

En nuestra edición del 3 del presente, y con el título *¿Qué pasa por allá?* manifestamos á nuestros lectores la estupefacción con que habíamos leído una hoja periódica que con el nombre «La Moderna» se editó en Managua y en la cual se reprodujeron los discursos pro-

unciados al inaugurarse la sociedad obrera denominada *Unión de Artesanos*, quienes, según sus propias palabras, deseaban "demostrar á la faz de las naciones que el artesano nicaragüense no necesita apoyos de ninguna clase, pues no sabe nunca vivir como parásito, que había "llegado la hora de unirse para poder ser dueños de sus acciones" y exclamaban: "Hartos estamos ya de vivir oprimidos, no desmayemos que con la constancia se realizan cosas que á primer vista parecen imposibles," & &.

Y nosotros agregamos, después de transcribir algunos párrafos de esos discursos:

"Ésa es una reacción que alienta: el pueblo que se levanta, proclamando sus derechos."

Pues bien, por nuestros canjes y por carta recibida de Managua, fechada el 2 del corriente, nos enteramos de que algo grave pasa actualmente allá y, sobre todo, de que los artesanos de esa ciudad, grupo de jóvenes que se ha levantado por el impulso de sus propios esfuerzos, son actualmente víctimas de los atropellos y bejámenes del mandatario nicaragüense, sin duda en castigo de la altivez con que se permitieron expresar sus sentimientos de hombres libres en la inauguración de la sociedad antes citada.

No está demás advertir aquí que los artesanos han sido siempre gente pasiva, cuando no partidarios del gobierno de Zelaya y quienes han acompañado á éste en todas sus difíciles circunstancias, confundiendo lastimosamente la causa de Zelaya con la causa nacional.

La carta aludida agrega: que junto con los artesanos han ingresado á la penitenciaría muchas personas principales, sin duda calificándolas de instigadoras para aquel paso que, en realidad, nada tendría de subversivo en cualquier punto que no fuese Nicaragua.

Se les ha prohibido el derecho de libre reunión que ellos ejercían al formar escuelas nocturnas, establecer academias de baile, de sport y de otras distracciones honestas; solo porque no se le pidió permiso al patrón que se cree, y q' indudablemente lo es, dueño y señor de las vidas y propiedades de aquel desventurado país.

Y es que en Nicaragua se opera actualmente una reacción que aunque lenta, no por eso es menos firme y efectiva, habiéndole tocado dar la voz de alerta, como siempre, al cuerpo de artesanos, parte vital de la nación que, redimida hoy por el trabajo, ha encontrado en la escuela el alimento del espíritu que le enseña á conocer sus derechos como hombre y como ciudadano.

Nicaragua, pues, despierta, y este movimiento impulsivo, tenemos el orgullo de manifestarlo, ha salido del nervio de nuestro pueblo natal: los artesanos de Managua.

No sabemos quienes sean esos jóvenes que por sacar ventajas los fueros de la justicia y de la libertad han desafiado las iras del sátrapa nicaragüense; pero la altivez de carácter y la elevación de miras de que han dado muestras, nos ponen de manifiesto á los hombres de espíritu independiente que tienen conciencia de sus derechos y que se dan cuenta de que los figurones políticos que los atropellan y ultrajan no merecen sino el más profundo desprecio.

Que Dios salve á los artesanos nicaragüenses y que á los golpes de la tiranía se templen sus almas de patriotas, se fortalezcan sus miembros y ensanchen sus nobles aspiraciones de orden y de libertad.

J. de Dios Matus

HOTEL ESPAÑOL

A fin de poder atender con las comodidades y con el mejor servicio posible por los dignos temporadistas de este puerto, en mi ya por todos conocido Hotel Español, no he omitido gasto alguno para preparar y abastecer la cantina, cocina y bodegas, así como el local que expresamente para alojar á las familias veraniegas he tomado y arreglado convenientemente ó sea la fresca casa de dos pisos que antes ocupó la familia del Dr. Cárdenas, frente al parque, para que no echen de menos las comodidades de su hogar.

Para atender al arreglo de cuartos, cuento con un honrado matrimonio que servirá á satisfacción á mis clientes.

La cocina, como siempre, será atendida por mí personalmente.

Feliciano López

EMILIO ARTAVIA

San José
y Limón

Y en Puntarenas, y en todas partes de la República, por correo, á los mismos precios de la capital, que permanecen inalterables no obstante el alza de precio de los materiales.

Mis favorecedores del litoral del Pacífico pueden estar seguros de que he mejorado notablemente el servicio de órdenes por correo, las que se despachan con actividad y esmero.

AZÚCAR
del Ingenio "La Mansión"

Este acreditado azúcar, se vende en el Almacén de los señores Man Chon Sing & Co

Federico Anéstegui

MAN CHON SING Y Cia.

Almacén de abarrotes y géneros.

Acaban de recibir un gran surtido de PAÑOLONES, CHALES, SEDA DE COLORES Y PAÑUELOS DE SEDA de todo tamaño.

Por el último vapor ha llegado un número considerable de artículos del comercio Chino y Japonés, verdaderas maravillas en TELAS DEL JAPON, PORCELANAS Y CUADROS, que satisfarán el más delicado gusto.

Acérquese Ud al almacén y quedará, de fiyo, complacido, y dará por bien empleado el tiempo que gaste en mirar esas novedades.

Precios sin rival.

LA CIUDAD DE LONDRES

A. Asch & Bros.

EN SAN JOSE

Con Sucursales en Limón, Cartago y PUNTARENAS.

En esta ciudad frente al Club, entre La Eureka y la alcaldía.

Se vende al detal y al por mayor mercaderías de toda clase y muy baratas.

AVISO IMPORTANTE

Hotel Internacional de Puntarenas, situado bien varas al norte de la estación del Ferrocarril y Compañía de Agencias, ha sido reformado últimamente, por lo cual cuenta hoy con habitaciones amplias y bien ventiladas, tanto bajas como en los altos quede anexos tiene al frente en la casa que ocupó antiguamente el Hotel Caval.

La cocina servida por un verdadero maestro en el arte culinario, que no deja que desear al mejor gastrónomo. El asco y buenas costumbres del interior del establecimiento, bajo la dirección de la esposa doña Mariana Mayorga de Magri y mi buena voluntad y larga práctica harán grata estada para todos los que nos honren con su clientela. Habitaciones propias para familias y en condiciones liberales. Cantina bien provista. Precios módicos.

FERNANDO MAGRI,
Propietario.

REMITIDO

Puntarenas, 11 de marzo de 1908.
 Señor Director de "El Pacifico"
 Pte.

Por el número de ayer, de su periódico me he impuesto del nombramiento de Presidente Honorario que me ha discernido el círculo social obrero que tratan de fundar en esta ciudad y cuya primera reunión, en la cual yo no estuve, encaminada á ese fin, tuvieron el domingo prmo. pasado.

Comprendiendo, lo mismo que todo el mundo repite aquí, que por algunos elementos que están muy lejos de ser obreros y que acuerpan ese círculo, en el fondo de todo ello no hay más que trabajos y movimientos políticos, resultando incompatible para mí, en mi condición de extranjero, el inmiscuirme en asunto de esa índole, renuncio—por esa misma razón—declinando modestamente ese alto honor.

Da Ud. attº y S. S.
 Teodoro Ruiz.

INFORMACION

De que los hay, los hay.

Don León Guerra se ha presentado á nuestra oficina pidiéndonos hagamos saber que hoy, yendo sobre la Calle de Piedras, se encontró unos cuantos colones cuyo dueño desea conocer para hacerle de ellos entrega.

El que haya perdido, pues, algún dinero, puede presentarse en la oficina del señor Guerra, situada en la Sucursal de la zapatería de Bertheau, Calle del Comercio, á probar su identidad, sin otra obligación que pagar el presente aviso.
 Correo económico

A don Enrique Cortés.—Liberia
 Hemos recibido, en carta certificada, el total que á la empresa le adeudaba. Su explicación respecto al motivo involuntario del retraso, nos satisface plenamente. Queda su crédito restablecido con esta empresa, lo que tenemos gusto en hacerle saber.

A don Rafael Acosta.—Liberia.
 ¿Cuándo nos dará Ud. el placer de rectificar el concepto en que lo tiene su falta de cumplimiento? Cero y van dos.

A Sigfrida.—San José
 Ya sabemos que Ud. no tiene miedo, "pero la capa no aparece". Y no sabemos por qué al dirigirnos á Ud. nos acordamos del *Corresponsal josefino*, y vice-versa.
 Conque, si nos lo ve por allí, dígame que *El Pacifico* no se resuelva á salir su cuenta por ganancias y pérdidas; que si no le envía en breve los trabajos pedidos, ruene un tribunal de honor á falta de la Corte Suprema de Arbitraje Centroamericano en Cartago, ó sea la oficina internacional Centroamericana, y entonces, claro está, saldrán su nombre de pila y su apellido al lado de los cargos y reclamaciones por daños y perjuicios que su falta de cumplimiento le acarrea.

Dele Ud. de esta resolución, traslado por ocho días.

En Esparta plantará su tienda
 Se marchó ya el *Circo Escalante* que tantas y tan concurridas representaciones dió en este puerto. Entre otros trabajos recomendables sobresalen los juegos malabares del señor Rodríguez, la ejecución de las botellas transformadas en marimba, la niña contorcionista y, á última hora, el pujilato de los champions negro y blanco.
 El acto del boxeo no puede ser más real: nada de fición ni de falte de coraje del arte.

Aquello es un vivo retrato de los espectáculos del circo romano, que mantiene en tensión los nervios durante todo el tiempo que dura la reyerta.

Estamos seguros que tanto en España, como donde quiera que trabaje, obtendrá aplausos y simpatías el *Circo Escalante*.

Atención

Se vende la pulpería que queda entre la casa de don Serafín Saravia y la sastrería de don Teodoro Acuña, en un precio ventajoso para el comprador. Para la compra, entenderse con el propietario en el mismo local.

Virar de rumbo

El *Riversdale*, propiedad de Mr. August Guissler, que desde la mañana del 5 del presente ancló aquí procedente del Cóco, permanece esperando á Mr. Robinson, el nuevo contratista con el gobierno, que irá á emprender nuevos trabajos de husmeo en busca del tan anhelado tesoro.

Dos hijos del señor Robinson están ya en la capital esperando conferenciar con don Cleto, lo que probablemente habrán hecho hoy á su regreso de Sarapiquí.

¿Qué irá á hacer ahora Mr. Guissler que se creía dueño absoluto de la isla del tesoro? Probablemente como buen sajón se hará al lado del viento reinante para evitar un completo descalabro.

Haz de noticias

Mañana demañana saldrá de aquí el vaporcito Chira á traer de Brazo Seco al Conde Von Schwerin, Ministro de Alemania en Centro América con residencia en Guatemala, quien tomará el próximo vapor que debe de llegar de Panamá el 14 del presente. El Conde se dirige á Nicaragua, vía Corinto.

—Habiendo encontrado el Sr. Gobernador errores sustanciales en el Presupuesto Municipal publicado en el número anterior, ha dispuesto someter á nueva consideración las observaciones que estime necesarias antes de someterlo á la aprobación del Ejecutivo.

—El Juez del Crimen dictó sentencia contra don Leopoldo Peña R., por haber mutilado un proceso seguido contra él por varios hechos delictuosos, condenándolo á sufrir 9 meses, 22 días de confinamiento en la villa de Cañas.

—Cuando nos preparábamos á felicitar á nuestro estimado amigo don Eugenio de Benedictis porque al disolverse la Sociedad "G. de Benedictis Sucesores", le había quedado á él la valiosa hacienda Santa Rosa, recibimos el encargo de publicar el aviso para su venta, que se registra en la presente plana.

Sentimos que el amigo Benedictis haya resuelto deshacerse de esa propiedad.

—El señor Juez del Crimen sobreyó en la causa instruida contra don Eulogio Vega Sánchez por quebrantamiento de la condena de confinamiento en este puerto que hace algunos meses cumplió.

El denunciante no pudo comprobar su acerto.

—En Aranjuez apareció herido en la mano izquierda el individuo Vicente Soto y el Agente de Policía de la Pitahaya lo remitió al Juez del Crimen, pero Soto no quiere decir quien lo hirió, pretendiendo hacer creer que no lo sabe, porque no lo vió.

Un colega amenazado

Por carta que recibimos de Panamá nos dice un amigo de don Rolando Mundo lo que sigue:
 "He visto á Rolando agenciándose los medios de conseguir que un abogado entable en su nombre

**HACIENDA "SANTA ROSA"
 LA BARRANCA**

Deseando dedicarme exclusivamente á mis negocios de comercio, ofrezco en venta esta magnífica hacienda, constante de cerca de mil manzanas de terreno, de las cuales como trecientas son potreros de pará y guinea, y como doscientas de bajura, propias para repasto de verano. Posee abundantes aguas, estando casi rodeada por el río Naranjo, buena casa de habitación con sus dependencias, y dista una hora de la Barranca.

Vendo además en conjunto el ganado de cría y engordo que en ella tengo, y una máquina para sacar arroz, con su correspondiente motor. Precio y condiciones liberales.

Entenderse con

Eugenio de Benedictis
 "La Gran Vía" San José

MIGUEL H. CESPEDER

Además del surtido en mercaderías generales y artículos de lujo, que siempre mantiene, ha recibido un gran surtido de tarjetas postales, juguetes, confites finos franceses en cajitas de fantasía. También gasas de seda y de algodón, blancas y de colores. Piques y muselinas finas. Zarzales franceses especiales para camisas. Cintas finas de seda, flores y plumas para sombreros. Ropa hecha de driles para caballeros y niños. Casimires, driles de lino, blanco y de colores. Perfumería y la gran Agua perfumada anticarsina, para teñir el pelo, sin dejar mancha de ninguna especie. Sombreros finos de fieltro y de paja, para hombres y niños.

Baules Americanos. Sacos de noche. Valijas grandes y pequeñas de legítimo cuero. Gran surtido de cuellos, puños, botonaduras, y fajas ó cinturones finos de cuero. Artículos para escritorio, y una gran variedad de objetos japoneses. De todo se vende al por mayor y al menudeo.

INGLES, TAQUIGRAFIA, CLASES, TENEDURIA DE LIBROS, Y ARITMETICA COMERCIAL

A horas competentes para los empleados públicos y de comercio. Local espacioso y de muy buenas condiciones higiénicas, proporcionado por la Junta de Educación de esta ciudad.

Lecciones prácticas y sencillas, que sólo exigen del alumno el saber leer y escribir, Ningún gasto en textos.

Precios

Por una asignatura \$5.00 mens. Por tres asignatura \$10.00 mens.
 dos 8.00 cuatro 12.00
 La mitad de toda mensualidad se paga adelantada.
 Precio convencional para clases particulares.

David Hinz
 Oficina de don Martín Ruiz.

COMPRA DE MADERAS

Se reciben ofertas por maderas finas y de construcción como CEDRO, CAOBA, POCHOTO, LAUREL, MARIA, GENIZARQ y otras en tuca rollizas y labradas puestas en la máquina de apertar en el Estero de Puntarenas y por precio de troza cúbica inglesa.
 Diríjase á

P. Canale & Cia.
 Puntarena y San José

Para alojarse

Doy en arriendo piezas y habitaciones, desde el precio de cuatro hasta veinticinco colones al mes, y especialmente una casa esquinera propia para cualquier clase de negocio ó para familia, situada esquinera opuesta de la casa de don Salvador Barrías.

Para pormenores, entenderse con el suscrito en la casa de Préstamos *El Progreso*.

FRANCISCO L. ENRIQUEZ

Hotel Colombiano

Desde el día 1º de diciembre último, el conocido y tan aceptado por las familias veraneadoras y por los pasajeros en general, HOTEL COLOMBIANO, está abierto al servicio del público en el antiguo local del extinguido Hotel Mc. Adam, frente á la estación del Ferrocarril y Compañía de Agencias Felipe J. Alvarado y C.

GRAN ACOPIO DE BESTIAS

Para alquilar al ínfimo precio de \$3.00 tres colones, para el viaje entre Santo Domingo de San Mateo y Esparta y viceversa, tengo 50 bestias de muy buenas condiciones.—Y para las personas delicadas y á gusto, tengo 10 famosas bestias, que alquilo á precio convencional.

BENNICIO MENA

Esparta, 19 de enero de 1908.

